

DIARIO DE CASTELLÓN

PERIÓDICO POLÍTICO, DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Órgano del partido Liberal dinástico de la provincia

Año VIII

Redacción, Administración e Imprenta:

Calle de Alloza, 62

Domingo 16 de Noviembre de 1902

Precios de suscripción

En Castellón: 1 peseta al mes

En Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm. 993

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia a Tarragona, deben abstenerse de asomarse a las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

Solución

—(O)—

La satisfacción dada a las instituciones y al país por el jefe del partido liberal, quizás no sea comprendida por todos ni tenga en lo sucesivo y en casos análogos la imitación de que es digna.

Persuadido el señor Sagasta de que con un ministerio homogéneo podía fácil y llanamente llevar a feliz término el programa acordado y mantenido por los ministros dimisionarios; contando desde el momento de anunciar la crisis con la omnimoda confianza de la Corona y sintiéndose con fuerzas para sostener el empuje de las oposiciones, optó con su habitual modestia por intentar la conciliación de todos los elementos monárquicos separa los de los partidos turnantes, aun a riesgo de disgustar a sus amigos políticos que no podían ver con buenos ojos la ingerencia de los disidentes por pequeñas cuestiones de detalle.

No era de esperar del aislamiento en que se hallan dichos elementos que tuvieran exigencias imposibles de satisfacer o pretendieran halagar su amor propio, tomando la abnegación del señor Sagasta por confesión de impotencia; pero así ha ocurrido sin que hayan sido bastantes a evitarlo todas las conveniencias de la política, pues los disidentes de todos los partidos, los que no pudieron sujetarse a los jefes respectivos, los que solo sirvieron de perturbadores de la política de orden y de gobierno, han seguido la misma conducta que desde hace tiempo vienen siguiendo, en perjuicio de la tranquilidad, de la buena marcha de

los gobiernos y de los prestigios que más interés debieran tener en defender.

Afortunadamente, por esta vez, no presentaba obstáculo, conducta tan antipatriótica, para que la solución fuera como deba ser y como se deseaba por la opinión imparcial y desapasionada.

El jefe del partido liberal, después de conceder a los elementos sueltos más de lo que merecen, ha reunido a los exministros de su partido, de quienes recibió plenos poderes para obrar como creyera más conveniente, y en el acto ha reconstituido el gabinete dando entrada a exministros de prestigio y de largos servicios, demostrando así que de uno, sino varios ministerios de altura puede formar el señor Sagasta sin necesidad del concurso de monárquicos, vanidosos o interesados.

Política internacional

—(O)—

Se atribuye a Balfour, el primer ministro del gabinete inglés, el propósito de coadyuvar a que la enseñanza primaria sea de la competencia del clero. Y se añade que en cuanto se reanuden las sesiones en las Cámaras, al gobierno dispensará resuelto apoyo a aquel proyecto, por entender que favorece los intereses de la raza.

Nadie—ni el mismo Balfour—se ha considerado en el deber de explicar las ventajas que aquella reforma de la vía intelectual inglesa reporta a la patria. Así, vergamente se afirma que la intromisión del clero anglicano en la mentalidad de la infancia responde a necesidades que no es posible desatender y que todos los planes laicos para educar a los niños han fracasado.

Un sociólogo vería en este tema un venero de profundas reflexiones. ¿Por qué habrán fracasado los planes laicos en la cultura de la infancia? ¿Cómo se ha comprobado ese mal éxito que muere ahora al gobierno inglés a confiar al clero lo que defendían de los maestros? ¿Será que en la conciencia de la juventud contemporánea de la Gran Bretaña se advierte la falta de aquellos elementos religiosos que, depositados en el alma cuando se es niño, determinan que seamos, andando el tiempo más o menos buenos y justos? Esta conjetura es absurda. La juventud inglesa ha probado que es fuerte, emprendedora, seria y abnegada. Solamente allí se ofrece el ca-

so de que, en tiempos de guerra se disputen el honor de todas las categorías. Así el honor de arriesgarse por la patria. Solamente la juventud de aquel país nos suministra un y amonido el ejemplo del honor de familia bien acomodada que se aventura por su cuenta en empresas mercantiles fuera de la patria, lejos del hogar, sin comprometer el honor de la familia.

Hasta el momento de seguros, tan corriente en un hombre, cabeza de hogar, a comprometer a ceder su fortuna, luego de muerto, a una compañía de que la Compañía aseguradora le suministra ciertos recursos y regulares mis tras vivir, en la vida que es Inglaterra el individuo se tiene una noción más clara y más enérgica del valor y de la responsabilidad individual.

La campaña que se ha emprendido en Inglaterra para demostrar que con exércitos es posible gobernar, en la vida colonial de Zelandia y de la India, que digo

tesón con que ha trabajado la modernidad británica. Sin embargo, ahora parece resalta que la educación primaria de esa juventud fue deficiente y que no respondió a los ideales patrióticos del partido conservador inglés.

Los periódicos más sesudos de Londres—entre ellos el «Standard»—aventuran la sospecha de que el «bill education» en favor del clero podría costarle un serio revés político a Balfour; más necesitado ahora que nunca de acreditar su personalidad con dotes de inteligencia y de carácter adecuadas a un estadista que ha reemplazado al marqués de Salisbury en la jefatura del gabinete. Diversas razones dan pábulo a aquel temor que manifiesta el Standard. En primer lugar, Chamberlain y los que secundan su política son hostiles al proyecto de confiar la enseñanza primaria al clero anglicano.

Esta divergencia de opinión sobre punto tan esencial, manifestada por un ministro de tanto relieve como Chamberlain, puede comprometer el éxito de la campaña parlamentaria. Añádase a eso otro factor no despreciable, aunque parezca pueril, contra Balfour. Cuando el marqués de Salisbury designó a éste para sucederle, Chamberlain se consideró preterido y lastimado. Tan fuertemente, que hasta se habló de su retirada del gabinete. No ha de ver ahora con regocijo que Balfour se estrelle en la Cámara por patrocinar un proyecto que los liberales ingleses adictos a Campbell-Bannerman y Rosebery, se disponían a combatir. Periódico tan serio como «The Times» aseguraba que Chamberlain

hallayn se muestra en apariencia conforme con Balfour; pero que a hurtacordel, trabaja contra el proyecto y contra su autor.

Alma de Otoño

—(O)—

Encantadora mujer, que tejes coronas de soles con tus besos y fabricas cadenas de rosas con tus brazos, no bajas al bosque.

Es el Otoño. Bajo un cielo cárdeno, del color de unos labios secos que han sufrido la fiambre de la agonía y el beso helado de la muerte devastadora, un cielo triste, misterioso, que apenas a las almas infundiendo añosanzas, vejetan hacinados los árboles, desnudos de verdor y de florescencia, entaizados en una sierra seca, cubiertos de malezas calcinadas.

Un aura leda, de ritmo que jubroso como lejano, armonía y con las ramas que parecen líneas borrosas de boceto.

Se han deshecho los frágiles nidos, aquellos troncos del amor pasajero donde ostentaban su realeza las parejas libres allá en aquel tiempo mejor, tiempo primaveral, de luz, de aromas, de alegría.

Las hojas ruedan por el suelo devastado. La tierra desfallecida, falta de fuerzas después del último parto, ha negado a los árboles sus materiales energías que se traducen en savia y han llenado la tierra cubriéndola como con una mortaja descolorida.

Las hojas cantan una canción monótona al ser empujadas por el viento en locos torbellinos, entonando sus cantares a la libertad, porque fueron redimidas del yugo de las ramas, y al amor, jurando vivir eternamente abrazadas en la polvareda que las envuelve.

Y estas pobres hojas que sirven de juguetes a los aires, llevan al alma ideas de dolor y a los corazones sentimientos de pesares. Ya lo dijo el poeta:

«Hojas del árbol caídas
Juguetes del viento son,
Las ilusiones perdidas
Son hojas ¡ay! desprendidas
Del árbol del corazón.»

que las esperanzas y las ilusiones muertas no son más que eso, hojas sin jugo que arrastra a las regiones del dolor el viento de la desventura,

Encantadora mujer, cierra los ojos a la tarde.

Es el Otoño. Una quietud fatigosa llena el campo y la ciudad; una quietud de

trabiego rendido por la fatiga del trabajo, que amodora a los sentidos y abate el espíritu.

Tras la colina escueta vierte el sol su lumbré mortecina; díjrase que el sol no habría de alumbrar el día venidero y que la noche eternamente había de volver en sombra los mundos, porque el sol parece que muere; sepultando en celajes de color ceniciento como girones de luto.

Solo una nota alegre se ofrece a la contemplación. El labriego que baja por la vereda conduciéndolo a la yunta; después de dejar albertos, allá al otro lado, unos surcos tortuosos, como esperanzas de la próxima primavera y del nuevo verano.

Pero es una nota que pasa ligera, que se esfuma pronto. Y luego queda un campo envuelto en luz tenue, neblina, una colina, sobre la que un poeta, también triste, como la tarde dice a su amada, lleno de fastidio: «¿Qué, qué quieres? ¿Qué te beso? Deja, deja.»

Mira al campo, mira al cielo. Solo una nota alegre se ofrece a la contemplación. El labriego que baja por la vereda conduciéndolo a la yunta; después de dejar albertos, allá al otro lado, unos surcos tortuosos, como esperanzas de la próxima primavera y del nuevo verano.

Encantadora mujer, no bajas al nido blanco en la casa de tu amiga. Es el Otoño.

Al morir el sol ha dado al aire un suspiro. El joven enfermo. Ha nublado para siempre los soles de sus ojos.

Sobre un lecho de flores puras, de flores blancas, con las manos cruzadas y coronadas de jazmines las sienes, reposa en un sueño eterno. A su lado una anciana vestida de luto llora desgarrada el alma por la penam honda. Parece una estatua del dolor que vela a la juventud petrificada.

Solo una nota alegre se ofrece al oído.

Los cantares de la infancia, que bulle en la ventana de la muerte.

Tú, encantadora mujer que tejes coronas de soles con tus besos, y fabricas cadenas de rosas con tus brazos; tú, que pareces una primavera plena de luz, de flores y de alegría; no bajas del cielo de tu ventana donde de esperas al amado.

Es el Otoño.

José Muñoz San Román,

La odisea de Mascagni

Los telegramas de Nueva York que anuncian haber sido detenido en Bos-

En el maestro Mascagni, el célebre autor de Caballería rústica, producen en Roma gran impresión. Todos los periódicos comentan vivamente la noticia.

Los periódicos norteamericanos recientemente llegados traían noticias poco lisonjeras para Mascagni, refiriendo el mal resultado de su tournee por los Estados Unidos.

Mascagni, que ha sido contratado por unos empresarios americanos para dirigir en los teatros de los Estados Unidos una larga serie de representaciones exclusivamente de sus obras, llevando consigo una compañía de 160 artistas, entre cantantes, coristas y profesores de orquesta, todos italianos.

Los músicos yanquis, ofendidos por este echo, han organizado una campaña contra Mascagni, logrando que gran parte del público no acuda a las representaciones mascagnianas y causándole una infinidad de dificultades.

Estos días se debía representar en Boston la ópera de Mascagni Giovanni Battista, de cuyo feliz éxito el maestro esperaba obtener lo suficiente para salir de las dificultades en que se encontraba.

Pero los adversarios aumentaron sus esfuerzos contra el maestro, y tanto hicieron, que los hermanos Mitchell, empresarios de la tournee Mascagni, a pesar de haber faltado á que tienen con esto, se presentaron ante el juez, declarando que Mascagni les debía 40.000 francos y exigiendo que le justicia procediese contra él con todo rigor.

El juez fué inmediatamente al hotel donde se hospedaba Mascagni y le anunció que estaría preso hasta que entregase una fianza de 60.000 francos.

Mascagni entregó poco después al juez dicha cantidad, evitando así la cárcel.

Cronica

Una desgracia muy sensible ocurrió ayer á las cuatro de la tarde en las bodegas en construcción, junto al camino del cementerio, del acaudalado comerciante y propietario don Cayetano Huguet.

A la hora dicha y trabajando los operarios en presencia de muchos curiosos que acuden á visitar dichas obras, se oyó una voz de alarma que puso en precipitada fuga á todos los presentes, excepto al encargado de las obras Antonio Dolz Gavara, (á) Fachenda, que salía lentamente y de espaldas con tal mala suerte, que al comenzar el desplome tropezó con un pilar, sin tiempo para salvarse.

El desgraciado Dolz sufrió varias fracturas de ambas extremidades inferiores, y de algunas costillas del costado izquierdo y numerosas contusiones, falleciendo á consecuencia de estrs lesiones á los pocos instantes de ocurrido el accidente.

Según parece el desplome de las bóvedas que ocasionó la desgracia, ha sido causado por las abundantes lluvias de estos días que ó bien han modificado las cimbras por la acción de la humedad sobre la madera ó bien han producido alguna alteración en los cimientos.

Afortunadamente, la voz de fuera! dió bastante tiempo para que se apartaran los demás trabajadores y curiosos, entre os cuales recorda-

mos á los señores gobernador militar, don Enrique Segarra, don José Escobar, don Manuel Gonzalez y don Nicolás Gonzalez.

Hoy, á las diez, en la Casa Capitular, se celebrará la reunión de propietarios de fincas urbanas, industriales y comerciantes, para oír al diputado á Cortes por la capital, don Fernando Gasset, que explanará su laudable pensamiento de constituir en esta ciudad, una sociedad mutua de seguros contra incendios.

Como la cosa tiene más importancia que la que á simple vista parece, puesto que podría ser el principio de sucesivas empresas benéficas para los castellanenses, rogamos á nuestros amigos y al público en general asistan á dicha reunión.

Se ha enviado al alcalde de Onda el ejemplar del Boletín Oficial que publica un aprovechamiento de aguas del barranco del Salvador á favor de don Vicente Forés Herrero, para que, los que se crean con derecho, formulen reclamaciones.

Un carro que iba á tolo correr ayer tarde, chocó en la calle de Campaamor con un carrito de un expendedor de carbón, volcándolo.

El conductor de este vehículo ha resultado con algunas heridas menos leves en la cara.

Dispuesto por la Dirección general de contribuciones la formación de las padrones de cédulas personales para 1903, la Administración de esta provincia, en circular que publica el «Boletín oficial» de ayer, ha acordado prevenir á los ayuntamientos que durante el actual mes de Noviembre procedan á la distribución y recolección de las hojas declaratorias, al efecto de confeccionar durante el mes de Diciembre los padrones de cédulas personales que serán presentados en dicha oficina precisamente el día primero de Enero próximo, con las formalidades prevenidas en los artículos 26 y 27 de la Instrucción de 27 de Mayo 1884, con su copia y lista cobratoria y las hojas que hayan servido de base para su confección.

A los padrones se unirán á más de los resúmenes, el estado demostrativo de los individuos sujetos al impuesto con arreglo al censo de población aprobado para 1900; con la relación de preceptores del Estado, certificación de haber estado al público y otra del recargo municipal acordado por el municipio.

Durante la próxima semana desempeñará el cargo de concejal almotacén D. Agustín Segarra Roso.

Ayer empezó en la parroquia de Santa María el solemne novenario de costumbre en sufragio de las Benditas Almas del Purgatorio.

Mañana terminará la feria de Todos Santos.

Hoy y mañana últimos días de feria, ejecutará brillantes piezas de su repertorio la banda del Regimiento de Otumba, de seis á ocho de tarde y en el lugar donde aquella está situada.

Continúa la incomunicación con Valencia y Madrid por no poder los trenes todavía por el puente de Sagunto sobre el Palancia.

Con tal motivo no se reciben

periódicos del día de Valencia ni los de Madrid.

Es fácil que hoy podamos recibir la correspondencia de Madrid por la parte de Zaragoza y con seguridad los periódicos valencianos del día porque ya se podrá trasladar entre Sagunto y los Valles.

El servicio ordinario de trenes tardará á restablecerse entre Valencia y Barcelona por los destrozos que ha causado la desbordada corriente del Palancia. La línea férrea son más importantes la que en un principio se nos dijo alcanzan un gran trayecto.

Dalle de las operaciones «diarias» realizadas durante la semana anterior en la caja de ahorros y Monte de Piedad.

Imposiciones al dos por ciento semestral, 2821'93 pesetas.

Id por intereses acumulados en la quincena anterior 23'93.

Reintegros de imposiciones, 30'50.

Préstamos con garantía prendaria, 2122'00

CANCELACIONES de estos préstamos 711'00.

Préstamos con garantía personas 2'000

CANCELACIONES de estos préstamos 00'00.

Total 7.922'86.

Ayer cobraron los dependientes del resguardo de consumos la nómina correspondiente á la primera quincena de este mes.

La Jefatura de Obras públicas ha encargado al ilustrado ingeniero don Vicente Sanchis Tarazona formular á la mayor brevedad el presupuesto de los gastos que puede ocasionar el estudio de las obras de encauzamiento del río Seco ó de P. V. ríol.

El ayuntamiento en sesión celebrada el viernes acordó nombrar aforadores de consumos á Emilio Bausá y á José Cervera.

Al presidente del Sindicato de Policía Rural se le ha participado que durante un día de estos comenzaran las obras para el abovedamiento de la acequia mayor.

El presidente del Sindicato de policía rural ha interesado á la Jefatura de Obras públicas el inmediato arreglo del raso á nivel de la vía del puerto del Grao de Castellón, en su cruce con el camino rural llamado de la Meliana, pues con las obras verificadas en el cruce con motivo de las desviación de la vía, se ha hecho difícil el paso de vehículos por dicho punto.

La Jefatura ha dado cuenta de esta petición al señor Ingeniero encargado de las obras de desviación.

Después del telegrama del alcalde de Segorbe, que publicamos en el número de ayer, se recibió otro en el gobierno diciendo que á consecuencia de las lluvias torrenciales de los últimos días; desbordóse la Rambla que pasa por aquel término; inundando los campos y arrastrando las aguas la casa del vecino don José López, situada al borde del riachuelo y en el sitio denominado «Puente de Rivas», con todos los muebles y efectos que contenía incluso un ganado lanar, del cual pudieron salvarse muy pocas reses.

Añade que un corral fué derrumbado, aplastando al ganado que en el mismo se había cobijado; son muchos los daños causados por las aguas, pero no consta oficialmente ninguna desgracia personal.

Datos oficiales recibidos también de Segorbe, dicen que existen varias interrupciones en la vía del ferrocarril central de Aragón, en el trayecto de Estivella á Segorbe, siendo esto la causa de no circular los trenes.

En algunos puntos la corriente ha arrastrado la machaca y ha dejado descarnados los carriles.

Noticias últimamente recibidas dicen que los ríos han disminuido en cantidad y corriente.

Funciones para hoy en el Teatro Principal.

Por la tarde, «La Traperera» «Gazpacho Andaluz» y «La Macarena».

Por la noche, «La Virgen del Rocío» «La Traperera» y «La Macarena».

Hemos recibido el número 55 del popular periódico festivo-cómico-taurino «Los Madriles» que con tanto éxito viene publicándose en la corte.

El citado número, que como todos consta de ocho grandes páginas, contiene artículos y poesías de los más distinguidos escritores españoles, tales como son los señores Pérez Zúñiga, Zamacois, Lepina, etc.; y dibujos de artistas reputados.

«Los Madriles» se publica todos los lunes, y además de texto y dibujos originales, publicará una imparcial revista de las corridas de toros verificadas en Madrid durante la semana.

«Los Madriles» cuestan cinco céntimos y regalo á sus lectores, en combinación de la Lotería Nacional, 300 pesetas mensuales.

El precio de suscripción á los «Madriles» es dos pesetas al trimestre y seis pesetas al año.

Los suscriptores por un año recibirán como regalo «Una colección de 72 fotografías iluminadas; retratos de Bellezas españolas y extranjeras», ó una colección de «Retratos en fotografías iluminadas de los más célebres toreros españoles, (72 fotografías).

El suscriptor puede elegir una de las dos colecciones indicadas. Estas colecciones se expenden al precio de tres pesetas cada una, resultando por lo tanto, que al suscribir á «Los Madriles» por un año, les cuesta tres pesetas anuales.

Se remiten gratis números de muestra á quien los solicite de la Administración de «Los Madriles», calle de la Victoria, 3, Librería de Ros. Madrid.

El conocido sastrero, nuestro estimado amigo don Bautista Martí, ha trasladado su taller de Sastrería á la calle de Vera (antes Enchin) número 22.

Sirva esta noticia de aviso á la numerosa clientela del amigo Martí.

Con gran satisfacción venimos observando que cada día es mayor la concurrencia al café Imperial (antes El Siglo) y por ello felicitamos á su dueño don José Prades, camarero que fué del casino Antiguo.

Desde que el amigo Prades se puso al frente de aquel local, el público le dispensa su favor, convencido de que en él ha mejorado notablemente el servicio hasta el punto de ser uno de los centros de recreo más agradables de esta ciudad por la bondad de moka licores y helados que allí se despachan.

Hemos tenido ocasión de visitar el café Imperial, y podemos asegurar sin miedo á equivocarnos, que no hay quien lo visite y no salga satisfechísimo de dicho establecimiento.

Hernias (Ouebraduras), Deformidades de la columna vertebral: Torceduras de piernas, prolapsus de la matriz, etc. etc.

Llegará á Castellón el director técnico del Gabinete de Ortopedia Moderna de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los días 23 y 24 del corriente en el Hote Europa á cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén causadas de gastar su dinero en costosos é inútiles aparatos.

Los aparatos sistema americano, Patente, son construídos todos de aluminio y por lo tanto, de menos de un mitad de peso que los coendios hasta hoy y sus mecanismos son tan sencillos y útiles, que hacen adaptar su pala al anillo de la hernia más voluminosa y rebelde, logrando su curación.

Como es sabido que hay muchas personas que padecen hernias, y se ven privadas de adquirir un buen aparato por el excesivo precio que hasta hoy han tenido los hechos á la medida, el representante de este Gabinete recibirá gratis y llevará muestra de los distintos aparatos que se construyen al alcance de todas las fortunas.

Consulta en Castellón los días 23 y 24 del actual.

En Madrid en el Gabinete del Dr. orpor Fuencarral número 29.

La Pluma

(CRÓNICA)

Antiguo estilo romano, dibujando las letras sobre la cera; pluma ligera como el pensamiento, arrancada del ala de un pájaro y rápida como ella; pico de hierro; bebedor de tinta, que traza en la blanca cuartilla los negros surcos de la idea, en tan diversos aspectos soy siempre un instrumento útil y poderoso; imponderable y temible palanca manejada entre dos dedos, símbolo de extraordinaria grandeza, pues al correr sobre la delgada hoja de papel dejo impresa una huella indeleble en el alma humana.

Antaño, la palabra era mi rival; el verbo sonoro de oradores y tribunos que producían en las masas rugientes de océano y hacían palpitar unidamente los corazones de los plebeyos congregados en el Foro; casi nadie conocía mis débiles caracteres. El hombre expresaba en alta voz su pensamiento y las tradiciones de la sabiduría, al igual que las del odio, se transmitían de boca en boca. Los misérrimos pájaros sólo eran apreciados por algunos eruditos, y mi molesta labor reducías á legar á la generacion venidera las bellezas creadas por los poetas y el recuerdo de las hazañas realizadas por los héroes.

Actualmente he vencido al Verbo; la vana sonoridad de las voces no puede luchar con el afono signo que grabo en un rectángulo de satinado papel; la palabra del más elocuente es sólo el zumbido de un insecto comparada con mi formidable telegrafía muda, porque lo que escribo se lee á la vez en todos los rincones del globo, y el eric crac de mis puntos resuena al mismo tiempo en mil llares de oídos.

Las máquinas de imprimir hacen omnipresente el pensamiento del hombre, igualándole al de un dios. Mas por lo mismo que mi manejo es fácil, cualquier advecedizo puede servirse de mi, disponiendo de mi fuerza para el bien como para el mal. Canto entre los dedos del artista y rechino entre manos groseras, bien hechura ó perversa según la índole de

GRA... GONZ... BA... Botas y brode... Para señora... Para niños... En este bazar enco... mero en la confección... en me dirige, mi liger... rna, inspirada por e... ra al primer soplo, cu... bión; arma inocente é i... tu, soy en ocasiones... plice el puñal del far... o á placer el entusias... como odio y cólera; s... ismo y á la rebeldía y... tinto se asemejan á n... gre en la mano del ases... Por esto soy tan dete... nida. Por mí, pequeño... mento de la idea, se p... dramáticos calabozos... celero toca á rebato co... los polizontes vigilan... isten sus severas togas... afilan sus implacables... tan en los puertos las... ras para trasladar má... as y exóticas penitenc... misina me complazco e... alandoma personalm... dicta general. si sucede desde que l... emplean como medib... Con frecuencia me p... libertad, falsificada si... ando cohibida; pues la... cia de los violentos me... negra de ajenos cruce... filmente, en tales temp... isular mi importancia... de modestia, alardeo... contengo las ironías y... cuidado herir la sobe... erosos; todo en vano, s... onnable de faltas por... tilas. á mi conciencia serena... fente raciocinio: los h... denarimo como manifes... samiento humano, co... mismo; al encadenar m... suprimirle, sin parar... sólo soy un fiel reflejo... sus re cores odia y con... ama. Noble ó cinica, t... uzo vuestra calma. tu... reoforma. Mi silencio... la palabra dej... paso... y por eso yo, charlata... la menos peligrosa. Gonzalo Gu... Movimiento de pobl... REGISTRO CIVIL... Durante el día de ayer se... nacimientos 3 defun... asamientos, 3. Boletín religioso... into de hoy—San Rufiu...

GRAN BAZAR DE CALZADO

de FEDERICO CAZADOR

GONZALEZ CHERMA. 46 - CASTELLON

BARATURA SIN IGUAL

Botas y brodes de cueros para caballero, en color y negro, desde 8 á 17'50 pesetas el par.
Para señora. También en negro y color, desde 5 á 12 pesetas el par.
Para niños. En todas clases, desde 1'50 á 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia y suma comodidad en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

Quien me dirige, mi ligera huella es eterna, inspirada por el genio, ó se arroja al primer soplo, cual polvo de carbón; arma inocente é ideal del espíritu, soy en ocasiones hermana y simplice del puñal del fanático, inocente á placer el entusiasmo y la bondad, como odio y cólera; sirvo al despotismo y á la rebeldía y mis espantos de tinta se asemejan á manchas de sangre en la mano del asesino.

Por esto soy tan detestada como amada. Por mí, pequeño y fragil instrumento de la idea, se preparan los dramas dramáticos calabozos, el rudo acelerador toca á rebato con sus llaves, los polizontes vigilan, los jueces existen sus severas togas, los fiscales afilan sus implacables lápices, cantan en los puertos las calderas de vapores para trasladar mártires á leñas y exóticas penitenciarías y hasta la misma me complazco en mi daño calandome personalmente á la indietageneral.

Así sucede desde que los hombres emplean como medio de expresión. Con frecuencia me prometieron la libertad, falsificada siempre y á menudo cohibida, pues la intemperancia de los violentos me hace víctima negra de ajenos crímenes rojos. Diligentemente, en tales tiempos, procuraba disimular mi importancia bajo una capa de modestia, alardeo de humildad, contengo las ironías y evito con mucho cuidado hacer la soberbia de los poderosos; todo en vano, sigo siendo responsable de faltas por mí no cometidas.

Y á mi conciencia serena acude el siguiente raciocinio: los hombres, al emplearme como manifestación del pensamiento humano, condenan á mí mismo; al encadenarme pretenden suprimirme, sin parar mientes en que solo soy un fiel reflejo suyo, que me sus recores odia y con sus carismas ama. Niche ó cinica, tal cual es, aduzco vuestra calma, tan necesitada de reforma. Mi silencio nada significa; la palabra dejó paso á la acción, y por eso yo, charlatan y todo, soy la menos peligrosa.

Gonzalo Guasp.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL
Durante el día de ayer se inscribieron 3 nacimientos 3 defunciones. y Casamientos, 3.

Boletín religioso
Fiesta de hoy—San Rufino

CUARENTA HORAS
Hay en la iglesia de San Miguel Se descubre á las cinco y se reserva á las siete y media.

Consumos
Estado de la recaudación obtenido en los Fielatos de esta capital y Grao en el día de ayer:

San Francisco, 211 50 pesetas.
Morella, 203'22.
San Roque, 23'60
Toll, 5'45
Tenerias, 0'00.
Mar, 64'75.
Santo Domingo, 7 01.
Matadero, 555'50.
Alcova, 55'48
Grao, 50'05.
Total, 1179'56

Ultima Hora

De la casa Genaro Corrons y C
Cetización en Barcelona á las 16'21 de la tarde del día 13.

Interior	75'68
Exterior	00'00
Amortizable	94'82
Colonial	66'75
Nertas	58'80
Francias	00'00
Alicantes	97'70
Oranes	30'85
Cubas del 86	00'00
Cubas del 90	00'00
Fi quitas	00'00
Adernas	00'00
Oblig. 5 por 100 Almansa	00'00

PARIS

Exterior	36'35
Interior	73'65

GIROS

Paris	34'10
Londres	33'70

Por Teléfono

Servicio de la noche

Madrid 13, 11 n.
cortesía
Esta tarde se ha comunicado á las potencias extranjeras la toma de posesión de los nuevos territorios.

Las Cortes

El miércoles se reanudarán las sesiones en ambas Cámaras.

Quizá en la primera reunión el nuevo ministro de Hacienda ponga se retire el proyecto de ley del «affidavit».

Atentado

En Bruselas un anarquista de procedencia italiana ha disparado tres tiros contra el rey de dicha nación, resultando ileso.

La policia persiguió al agresor consiguiendo detenerlo y encerrarlo en la cárcel.

De Marruecos

Las tropas del Sultán se han apoderado de una Kabila que estaba en poder de las tropas del pretendiente, después de una lucha encarnizada, de la que han resultado 15 muertos y muchos heridos de ambas partes.

Sobre la Crisis

El jefe del partido liberal ha dicho, que se propone dar á conocer á las Cámaras el curso que ha seguido la crisis y las conferencias que ha celebrado con los personajes separados de los partidos turnantes.

El señor Sagasta adelantará estas explicaciones al debate que sobre la solución de la crisis anunció el señor Nocedal.

A Madrid

El Gobierno ha llamado hoy á todos los diputados de la mayoría que estan ausentes de la Corte.

Ya escampa

Los señores Canalejas y Romero Robledo han anunciado que emprenderán en las Cortes ruda campaña con motivo de las fuerzas permanentes en Cadiz.

Muñoz.

GANGA

Procedentes de una casa de comercio de tejidos, se venden dos mostradores de nogal, que miden siete metros de largo.

Razón esta imprenta.

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distiuguido con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de esto principio vicioso, como la Acidéz, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Perdida de la memoria, Desarragos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona, Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Estadística de precios DE Productos Agrícolas

NOTA de precios de los productos agrícola-comerciales en los principales mercados de la provincia, en la última quincena.

Productos transformados

(Precio del hectolitro ó kilógramo por pesetas, deducidos los derechos de consumo):
CASTELLON.—Vino de 14' á 15', de 16 á 20 pesetas.—Aguardientes de 25' á 17', 105 á 90 pts.—Alcohol de 39' á 37, 138 á 112 —Aceite de oliva, 110 á 104.—Quesos, 2'50 á 1'75.—Hari, los 100, kilos, 52 á 41 pesetas.
MORELLA.—Quesos, de 3'00 á 2'50—Harina, los 100 kilos, de 44 á 31 pesetas.
SAN MATEO.—Vino de 14' á 12', de 14 á 12 pesetas.—Aguardiente de 25' á 17', 90 á 70.—Aceite de oliva, 109 á 116.—Harina los 100 kilos, de 38 á 33 pesetas.
La graduación de los vinos es centesimal y la de los espíritus y alcohols, Cartier.

Productos diversos

MORELLA.—Paja de 7 á 4 pesetas.—Patatas 7 á 6 pts.
SAN MATEO.—Paja de 7 á 5 pesetas.—Patatas 8 á 7 pts.

Productos animales

(Precio por cabeza y pesetas, deduciendo los derechos de consumo)
CASTELLON.—Caballar de 1000 á 50 pesetas.—Mular 800 á 75 pesetas.—Asnal 200 á 45 pts.—Vacuno 450 á 25 pts.—Cerdeja, 10 kilos vivo 13 á 12 pts.—Ovino 10 kilos vivo 17 á 15 pts.—Vacuna 10 kilos en vivo 21 á 19 pesetas.
MORELLA.—Cabrio 10 kilos en vivo de 7 á 6'25 pesetas.
SAN MATEO.—Cabrio 10 kilos en vivo de 14 á 12 pesetas.—Cerdeja 10 kilos en vivo 14 á 13 pesetas.

Cereales y legumbres

(Precio de los 100 kilogramos por pesetas deduciendo los derechos de consumos.)
CASTELLON.—Trigo de 37 á 36 pesetas.—Maíz 18 á 17 pesetas.—Judías 36 á 33 pesetas.—Habas secas 20 á 18 pesetas.—Garbanzos 140 á 40 pesetas.—Arroz sin cáscara 47 á 40 pesetas.—Vlgarrobilla 24 á 20 pesetas.

Precios de suscripcion

En Castellón, un mes, 1'00 pesetas.—Fuera. 3 trimestre—Anuncios y esquelas á precios convencionales

SOCIETE SAN GOBAIN

CHAUNT ET GIREY

FUNDADA EN 1165

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Gnano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

- Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á por 100.
- Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalentes á fosfatos, 22 á 23 por 100.
- Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 26 á 27 por 100.
- Sulfato de potasa, 5 á 8 por 100.

Representante en Castellón y provincia: don Evaristo Monford, plaza de San Luis, núm. 41, don Pascual Segarra, la Uxó, San C (Farmacia).—Director general en España, don C...

Guano valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

- Amoniaco, 9 á 10 por 100.
- Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 3 á 20 por 100.
- Sulfato de potasa, 2 á 5 por 100.

Abono vitícola

INTENSIVO

Abono completo

COMPOSICION

- Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
- Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.
- Sulfato de potasa, 10 por 100.

Núm suelto 5 Céntimes

Año VIII

Advert

Los que viajen e por la linea de Vale gona, deben abster marse á las ventanill rruajes al cruzar el co espacio que que ren y la baranda ofrece peligro.

La jefat

—(00)—

Una vez mas se ha lo que el duque de ale del sueño embria ñada jefatura. Ni ontra en sus intim e disuadan de que risterio, aun formad auciados y disident a presidencia del p mbicioso y menos pr da la nación. Conocido es el odio los partidos turnar ien se viste la pasión aje de las di-crépanc orias y en los proce s lo cierto que solame dia guía á aquel h lio en su tortuoso amino. El gobierno ansiad uque d: Tetuán no se otros elementos que l on que cuenta el gene ominguez y el señor obledo, por la sencilla e se cree con más mé osi lirlo y tiene al pro la convicción de que los otros dos ha de jefatura. Por ello ha duque la unión del s cou el señor Silvela señor Maura aislado osicion de formar parte ontracción monárqui eligro serio y manifes ubición del duque. Al ocurrir la últim eyó el duque de Tetuá hora de satisfacer su ontrariándole en gran tificación, al señor Sa confianza de la Coro do mantener la esper tres dias mientras el